

# Doce días en el Hospital San Juan de Dios Ayudemos al pueblo español desde C. Rica

Mi señora y yo hemos permanecido doce días en el Hospital San Juan de Dios, curándonos de la tifoidea en el Salón de Aislamiento. Ambos recibimos una atención esmerada y nos sentimos muy agradecidos por todo cuanto por nuestra curación hicieron los médicos, enfermeras y los demás servidores de este departamento. Especialmente, rendimos nuestro agradecimiento al Dr. Coto, quien se preocupó mucho por nuestra situación e hizo valiosos esfuerzos por devolvernos la salud.

Durante el tiempo que he permanecido en el hospital hice algunas observaciones, que ahora deseo publicar. Observé cómo trabajan y funcionan muchas de sus dependencias. Como costarricense, me enorgullezco de nuestro Hospital San Juan de Dios.

Sin embargo, existen aspectos lamentables que es posible corregir, como el de la higiene que en este departamento deja mucho que desear.

Me di cuenta de que la condición de las enfermeras es difícil. Ganan muy poco, trabajan mucho y se alimentan muy mal.

Nadie ignora que la profesión de enfermera requiere un gran sentido de responsabilidad y mucho espíritu de sacrificio.

Lo mismo sucede con los seres que desempeñan los servicios auxiliares. Estos ganan salarios muy bajos, no tienen alimentación adecuada y desempeñan una jornada de doce horas.

Yo sé que nuestro hospital tiene enormes gastos, pero también creo que es posible mejorar la vida de quienes se han consagrado a servir en él. Puede mejorarse las condiciones de sus enfermeras, de sus salones y demás miembros de los servicios. Es de gran justicia retribuir en forma generosa esos esfuerzos.

Están muy menguados los derechos de estos servidores de pueblo. Los encargados de aplicar la legislación del Trabajo, deben estudiar y solucionar el problema de esa pobre gente. Los directores sindicales deben cooperar en esta tarea y, además, deben buscar cómo organizarlos en forma más progresiva.

Estercita es una mujer que llegó al Salón Azul, hace veinticinco años, por un diagnóstico equivocado. Se comprobó que no padecía tuberculosis, sino una infección menor. Se curó en otro salón y en señal de agradecimiento se quedó trabajando en la Lavandería del Hospital.

Pregunté, traté de informarme sobre su vida y un empleado me contó que se le co-

menzó a pagar diez colones. Después, ganó doce. Algún tiempo después, ganó quince colones al mes, y en ese puesto estuvo varios años. Un día recibió la propuesta de trasladarse al Salón de Aislamiento. Se le ofrecieron treinta colones al mes. Sin embargo, al cumplirse el mes, su cubierta contenía catorce colones, sesenta céntimos, que es lo que recibía anteriormente de los quince colones que le tenían asignados. Ese salario aún existe, para ella, a pesar de aquella propuesta. Habló con la Superiora inquiriendo si se quedaba en Aislamiento o se regresaba a su puesto anterior, reclamando, de cierto modo, que se le cumpliera la oferta. Pero recibió la noticia de que no necesitaban.

¡Pobre Estercita!

Se cometería una grave injusticia si se le echara a la calle en forma intempestiva, después de tanto tiempo de servir en el Hospital, casi gra-

uitamente y sin haberle cumplido aquella promesa.

Yo creo que la Dirección muy bien podría hacer justicia para ella, no echándola y mejorando su situación. Hay que recordar que tiene 50 años y es extremadamente pobre. Además, eso no sería un obsequio—que bien se lo merece—sino retribución, puesto que ella seguiría trabajando.

Pedro Morales Madrigal, catorce años, guanacasteco, hijo de padres pobres, padece de parálisis. No le sirven las manos ni los pies. El pelo le cubre la frente, la nuca y los oídos, lo que hace dudar de su figura humana.

Como sus manos son inútiles, tiene que tomar sus alimentos directamente con la boca, lo que da un aspecto poco agradable.

Se queja de que no recibe tratamiento médico. Dice que en otro salón si lo atendían. Estuve fricionándole una mano y con el calor que esto le pasa a la pág. CUATRO

## EL PUEBLO SALVA...

VIENE de la pág. 1.

También los aviones militares vuelan constantemente y a muy baja altura, casi a ras de los techos de las casas, para atemorizar a todos los ciudadanos. Sin embargo, no se ve en el pueblo salvadoreño la menor intención de disminuir en su lucha hasta no culminar con la caída de la dictadura.

### EL SALVAJISMO DE OSMIN AGUIRRE

Fui informado en San Salvador de la forma salvaje en que fueron tratados los anticomunistas y dirigentes obreros por el Coronel Osmin Aguirre. Concretamente, al Secretario General del Partido Unión General de Trabajadores, Alejandro Dagoberto Marroquín, joven e inteligente catedrático de la Universidad, lo agarraron en su casa y delante de su esposa, Amparo Casamata, huapá, lo apalearon, le dieron de culatazos y le destruyeron la cara quebrándole la mandíbula inferior. Igual cosa hicieron con Tony Vassiliú, conocido luchador antifascista.

—Ese tipo de gobernante es el que se ha atrevido, cínicamente a ofrecerle al pueblo salvadoreño elecciones libres, pero solo algunos hombres como Napoleón Viera Altamirano, que ha dado rienda suelta a sus ambiciones personales, han creído en tal promesa, —afirma Alvaro Montenegro.

### EXISTE UN COMITÉ REVOLUCIONARIO

La voluntad de lucha del

## LA LUCHA SINDICAL EN ALAJUELA

Entre los mandadores técnicos hay grandes saboteadores del Código de Trabajo. En las fincas de Hatilla y La Verbena, de propiedad de la firma "A. Gencias Unidas", nos encontramos con que el Gerente de estas fincas Mr. McCormick, que no es costarricense, se muestra siempre de acuerdo con las leyes que regulan el trabajo en Costa Rica y sobre todo,

### PICASSO

VIENE de la pág. 1.

mente: ESO LO HICIERON USTEDES.

Joliot — Premio Nobel durante los años seguidos actuó en Francia, como Jefe de maquis entre los círculos científicos.

Al ingresar al Partido Comunista Francés, Pablo Picasso dio declaraciones a la prensa diciendo que lo hacía porque eso significa para él la plenitud de la vida. Bajo el terro nazi, Picasso pudo comprender que no bastaba con ser nada más que un artista sino que era necesario convertirse en un hombre político en constante contacto con el pueblo.

Frente a la campaña de calumnias y de incompreensiones contra el PC. francés, el ingreso de estos prestigiosos hombres del arte, la ciencia y la literatura significa para los comunistas franceses uno de sus triunfos de mayor importancia.

Secretario Campesino

## Por UN ESPAÑOL RESIDENTE EN COSTA RICA

El camarada Manuel Mora en su brillante discurso pronunciado en el Teatro Latino con motivo del Siete de Noviembre dijo que la mejor forma de conmemorar la Revolución triunfante de la Unión Soviética y la gesta heroica del pueblo español, consistía en transformar a Costa Rica en el orden económico, político y social. La forma más efectiva de nuestra lucha contra el fascismo internacional es aniquilar el fascismo y la reacción en Costa Rica. En esta forma ayudamos más eficazmente a la URSS y a España. Esta afirmación es completamente correcta. No es gritando, simplemente contra los enemigos, ni victoreando constantemente a los amigos, como mejor se lucha contra los primeros y más eficazmente se ayuda a los segundos.

Lo importante en esta etapa de la lucha contra el fascismo y por la democracia, consiste en que la reacción y el fascismo en cada país sean aniquilados por la lucha organizada del pueblo, comenzando por eliminarlos de la dirección de la nación y del aparato del Estado, haciendo que el timón de la nave del Estado y los puestos de dirección pasen a manos de las fuerzas progresivas y democráticas, las cuales por coincidencias políticas e intereses materiales marchan de acuerdo con las Naciones Unidas en la gran cruzada mundial contra las fuerzas retrógradas y antidemocráticas encabezadas por Hitler, Mussolini y Franco que pretendieron dominar y esclavizar al mundo.

Pero al lado de la tarea central de la lucha por transformar a Costa Rica y hacer que este país marche por la Senda del progreso, el bienestar y la felicidad es necesario colocar tareas importantes de solidaridad y de ayuda con los pueblos oprimidos por el fascismo y la reacción. Entre estas tareas interesa destacar hoy la de ayudar al pueblo español, desde Costa Rica, en su titánica lucha por liberarse del régimen franquista que lo oprime y esclaviza.

Es claro que a Costa Rica le interesa todo lo que sucede en los países vecinos y hermanos. A cada uno de los ciudadanos costarricenses le preocupa extraordinariamente si los regímenes existentes en los demás países son democráticos, reaccionarios o fascistas. Entre los países hermanos de Costa Rica se encuentra España dominada hoy por el franquismo y la Falange, con un régimen fascista a la hechura de Mussolini y Hitler.

Una sola razón es suficiente para que se organice la más amplia y eficaz ayuda al pueblo español. Esta razón es la de que con una España reaccionaria o fascista, Costa Rica y como es natural América, siempre estarán amenazadas con golpes militares e intentos reaccionarios para adueñarse del poder, no sólo por las fuerzas interiores de cada país, sino por las fuerzas exteriores y en este caso por la reacción española. Si España es democrática y progresista, se fundirá en la lucha por la libertad y el bienestar de los pueblos. Marcharemos unidos en los mismos objetivos y por las mismas aspiraciones, y en lugar de una España peligrosa y enemiga, tendremos una España aliada y amiga.

La ayuda al pueblo español es hoy más necesaria que nunca. España vive un momento crucial. Son muchos los peligros que la acechan. Se pretende hacer de España algo así como el refugio de los bandidos y criminales de guerra, el lugar de salvamento de los perros fascistas y reaccionarios, y por qué no decirlo; se trata de hacer de España un baluarte de la reacción desde donde ésta inicie la reconquista de las posiciones perdidas económicas y políticamente.

¿Cómo organizar la ayuda al pueblo español? Es claro que la ayuda al pueblo español, no puede estar basada en el apoyo a éste o al otro núcleo de españoles que en el exterior luchan de una o de otra forma contra el régimen franquista. La ayuda debe tener como base el propio pueblo español, la liberación de la Patria sojuzgada por el fascismo y para que esta sea eficaz, debe ser una ayuda unificada, organizada y dirigida. Por eso la ayuda debe orientarse al organismo que en el interior del país dirige y orienta la lucha, la Junta Suprema de Unión Nacional, que encabeza el movimiento subterráneo contra el régimen franquista. Los primeros en dar el ejemplo deben ser los españoles amantes de su Patria que desean para el pueblo español libertad y progreso. Los españoles deben marchar en la vanguardia de la ayuda unidos con los costarricenses democráticos, progresistas y enemigos del franquismo y de la Falange.

Una de las formas que puede ser empleada para desarrollar la solidaridad podría ser la creación de una Comisión Nacional

## VANGUARDIA POPULAR CONTRIBUIRA CON C 50.00 PARA EL MONUMENTO AL PRESIDENTE ROOSEVELT

El compañero Mora ha recibido una invitación para contribuir para el monumento que en Costa Rica se le va a erigir al Presidente Roosevelt, invitación firmada por los señores Dr. A. Peña Chavarría, Gonzalo Zúñiga Moya y Epifanio Crespo.

No será sólo el compañero Mora el que contribuirá para el Monumento al Presidente Roosevelt, sino que será nuestro Partido Vanguardia Popular, del cual él es Secretario General, el que enviará su contribución para esta obra destinada a conmemorar al gran Presidente de los Estados Unidos el primer jefe de la poderosa nación del Norte que tiene la mano de "buen vecino" a los países latinoamericanos. Contribuiremos con C 50.00 (50 colones).

Esta será la contribución humilde de nuestro Partido que se reunirá con los diez y pesetas de los trabajadores costarricenses.

### S. PROVISION

Lunes 13 Nov. — N° 105

## MURIO UN COMPAÑERO

Ha muerto uno de nuestros viejos compañeros: Gustavo Quesada. Mucho nos duele la desaparición de este compañero que en épocas pasadas luchó hombro con hombro con nosotros.

Para su esposa y para toda la familia nuestro más sentido pésame.

## PESAME

El Sindicato de Pequeños Productores de Venecia en Zent, nos comunica la muerte del compañero Aurelio Zapata Guido. Mucho sentimos la muerte del compañero Guido y por este medio expresamos nuestra condolencia a la madre, doña Mercedes Guido y a la de más familia.

de Ayuda a la Junta Suprema de Unión Nacional en cuya comisión participen españoles enemigos de Franco y de la Falange. — no importa cómo hayan pensado ni cómo piensen, —con juntamente con los costarricenses enemigos del fascismo de Franco y de la Falange. En cada provincia, cantón, distrito y pueblo se deben organizar comisiones similares de ayuda donde sea posible participando en ellas españoles y costarricenses y donde no sea posible, costarricenses solamente o españoles. Estas comisiones podrían tomar como base de su constitución el Programa de la Junta Suprema de Unión Nacional, publicado en TRABAJO del 4 de noviembre del corriente año, el cual puede unir a todos los españoles y amigos de España que estén de acuerdo con luchar por el derrocamiento del régimen franquista y porque el pueblo español libre de verdugos y opresores se dé el régimen que la mayoría quiera.

Las Comisiones de Ayuda pueden y deben orientar su esfuerzo en varias direcciones. Las tareas más urgentes a realizar en cuanto a la ayuda inmediata podrían sintetizarse en las decisiones del Primer Congreso de la C.T.C.R. en las cuales se dice textualmente: "De acuerdo con las resoluciones del Sexto Congreso de la C.T.A.L. se acuerda: 1° Solicitar del gobierno de Costa Rica, la ruptura de relaciones diplomáticas con el Gobierno fascista de Franco y la clausura de la Legación y Consulados. 2° Expresar su solidaridad con el pueblo español, solicitando la abolición de las penas de muerte, la amnistía y el cese de las torturas y el terror con que Franco y Falange gobiernan a España. 3° Condenar toda tentativa de división de las fuerzas democráticas españolas en la emigración y expresar su anhelo de que firmemente unidas, dediquen todos sus esfuerzos a ayudar a la Junta Suprema de Unión Nacional, auténtico organismo representativo y dirigente del pueblo español, antifranquista, creada en España por la Unión de todos los Partidos y organizaciones obreras que lucharon en la defensa de la República, y a la que se han adherido amplios sectores católicos".

Tomando como base estos importantísimos acuerdos de la C.T.C.R. debemos de desarrollar un gran movimiento en Costa Rica de ayuda moral y material a la Junta Suprema de Unión Nacional. Divulgar por todos los medios y popularizar en todas las formas la lucha y el Programa del pueblo español. Luchar por conseguir que los gobiernos de Washington, Londres y París permitan y den facilidades a los emigrados españoles en América para trasladarse a Francia y demás países europeos con el fin de que puedan participar más directamente en la lucha por la Democracia y la Libertad de España. En estos momentos adquiere enorme importancia la lucha contra los crímenes, asesinatos y persecución del franquismo y de la Falange sobre todo teniendo en cuenta que la represión se ha agudizado en los últimos tiempos alcanzando ya a personas y núcleos de derechos, por el sólo motivo de estar en oposición al régimen. Luchar para que Inglaterra y Estados Unidos terminen con la política de convivencia y palanqueo con el franquismo y se ayude al pueblo español en lucha contra el fascismo y por la democracia. Que el pueblo español tenga el derecho como todos los demás pueblos una vez derrotado el franquismo de darse el régimen que la mayoría exprese libre y democráticamente.

## MITINES DE LA SEMANA

HEREDIA

LUNES 20.—A las siete de la noche en el salón de Vanguardia Popular. Harán uso de la palabra el compañero CARLOS L. FALLAS, sobre el problema de la carestía de vida.

CARTAGO

MARTES 21.—A las siete de la noche, en el local de Vanguardia Popular, el compañero LUIS CARBALLO, tratará sobre los alcances del movimiento emprendido por nuestro partido, para movilizar el pueblo de Costa Rica para luchar por el abaratamiento de la vida.

ALAJUELA

MARTES 21.—A las siete de la noche en el local de nuestro partido. El compañero ARNOLDO FERRETO, tratará el problema de la carestía de la vida, y los planes de producción.

## CONVOCATORIA

Se convoca a los miembros de la Célula ALBIZU CAMPOS a una reunión especial para el MIÉRCOLES 22 a las 19 horas (7 de la noche) en el Salón del Partido, con el objeto de elegir el Secretario General.

E. MORA V., Srto. de Actas y Corresp.

## 2° CONSEJO NACIONAL DE

VIENE de la pág. 1.

la celebración del Primer Congreso Ordinario. Propone: Comité Nacional.

- CTCR es el siguiente:
- a) Informe de la Secretaría General Inf. c. Rodolfo Guzmán.
  - b) Informe de las Secretarías Regionales de Organización: (Meseta Central, Zona del Pacífico y Zona Atlántica). Inf. c. Roberto Camacho, Carlos Luis Fallas y Fernando Aguilar.
  - c) Balance de las aplicaciones de la resolución del Primer Consejo sobre finanzas. Inf. c. Oscar Zúñiga.
  - d) Proposición para posponer
  - e) Informe de la Secretaría de Conflictos y Legislación Social Inf. c. Asel Sánchez.
  - f) Informe de la Comisión Económica Inf. c. Enrique Benavides.
  - g) Mantenimiento de los funcionarios sindicales. Inf. c. Comité Nacional.
  - h) Asuntos Generales.
  - i) Resoluciones.
  - j) TRABAJO saluda al Segundo Consejo Nacional de la C.T.C.R.

## SASTRERIA "EL PROGRESO"

De RECARDO GOMEZ G.

5ª AVENIDA — FRENTE AL TELAR "LOS LEONES"

Serie AMBOS MARES	Sorteo N° 48
Favorecida la acción N° 142, perteneciente a HUMBERTO ACOSTA ZÚÑIGA (Barrio México)	
Serie VANGUARDIA	Sorteo N° 27
Favorecida la acción N° 24, perteneciente a CANDELARIO GARCIA CANALES (San José)	
Serie POPULAR	Sorteo N° 10
Favorecida la acción N° 75, perteneciente a NORBERTO AGUIERO V. (San Sebastián)	

Vº Bº — JULIO CORDERO, Agente Ppa. de Policía Mpal.

Nota: Toda diferencia en casimires es al contado. Al solicitar su vestido, presente su último recibo al día.

En favor de la serie "VICTORIA" C 2.50 por semana

## LA FRACCION VANGUARDISTA DE LA MUNICIPALIDAD DE SAN JOSE, DESPUES DE ESTUDIAR DETALLADAMENTE EL PRESUPUESTO MUNICIPAL, CREE NECESARIO INTRODUCIR UNA ECONOMIA EN LOS GASTOS DE C 80.000 ANUALES

Los camaradas Moya, Mosco y Fernández miembros de la Municipalidad de San José, estudian con todo interés el presupuesto municipal para 1945. Después de revisar todas las partidas de gastos, consideran muy posible hacer una economía de C 80.000, si se ordenan un poco las oficinas y otros gastos innecesarios.

Es propósito de estos com-

pañeros, tratar de conseguir esa economía para emplear ese dinero en necesidades más urgentes, como es el saneamiento de los barrios pobres y otras obras de beneficio directo para la comunidad. El pueblo debe seguir atento las actividades de nuestros camaradas vanguardistas en la municipalidad.

El Sindicato de Pequeños Productores de Venecia en Zent, nos comunica la muerte del compañero Aurelio Zapata Guido. Mucho sentimos la muerte del compañero Guido y por este medio expresamos nuestra condolencia a la madre, doña Mercedes Guido y a la de más familia.

## "LA CORONA"

INSTALADA AL COSTADO NORTE DE LA PANADERIA MUSMANNI

Depósito de Mantequilla. — Queso garantizado por su pureza, lo mismo que le ofrecemos: ARROZ, MAIZ, FRIJOLES. — Café PUNTO ROJO a C 1.10 y muchos otros artículos.